

**REPORTE DEL FORO “CONSTRUCCION DE ALTERNATIVAS FRENTE AL ALCA”  
DEL VIAJE 39 DE PEACE BOAT  
CARTAGENA (COLOMBIA) – EL CALLAO (PERU)  
24 y el 27 de octubre de 2002**

**I- Introducción al ALCA (Acuerdo de Libre Comercio de la Americas)**

**“Nuestro objetivo con el ALCA es garantizar a las empresas norteamericanas el control de un territorio que va desde el polo Artico hasta el Antártico, libre acceso sin ningún obstáculo o dificultad para nuestros productos, servicios, tecnología y capital en todo el hemisferio”. Collin Powell (Secretario de Estado de Estados Unidos de Norte America).**

Para mas información sobre el ALCA, ver el anexos 1 y 2 de este documento.

**II- Objetivos del Foro**

La polarización económica en América Latina, la falta de empleo, el desplazamiento de gran número de campesinos, la destrucción del medio ambiente y muchos otros problemas sociales son causados por unos modelos económicos y políticos muy concretos que han apuntado, desde la Colonia, al mantenimiento del continente en un estado de explotación y destrucción del patrimonio cultural y natural.

Esta tendencia se vería gravemente reforzada si el ALCA viene a ser aprobado y puesto en aplicación, ya que daría un marco legal a nivel continental, reforzando el existente a nivel nacional, al sistema de explotación de hombres y recursos naturales de la región que se ha venido practicando hasta ahora.

Frente a unas fuerzas políticas nacionales, a veces verdaderas aliadas de fuerzas económicas extranjeras, otras veces, simplemente ciegas ante las necesidades del pueblo en general, los movimientos de la sociedad civil se presentan como fuerzas que no solamente pueden, con conocimiento de causa, denunciar el estado de explotación de la gente, sino también que puede proponer alternativas al nivel local.

A pesar de un grado de organización moderado de la sociedad civil en diferentes países latinoamericanos, el abuso de poder por los diferentes gobiernos, la represión a la protesta pública y la violencia estructural que ejercen estos gobiernos, son una herramienta poderosa a la hora de desarticular y debilitar la unidad de los movimientos sociales. Por otra parte, en países como Colombia, la violencia armada ejercida por grupos al margen de la ley, también constituye

un factor crucial en el debilitamiento de los movimientos sociales locales y la desunión entre los sectores que actualmente se encuentran organizados.

Los espacios efectivos de encuentro entre estos diferentes grupos sociales actualmente son severamente restringidos debido a la situación de inseguridad que se vive en esta región. Igualmente el alto grado de desconfianza sembrado por entes de ultra derecha, dentro y fuera del estado, y por las acciones irracionales que realizan las organizaciones guerrilleras son causantes de esta situación.

De acuerdo con este diagnóstico, propiciar un encuentro entre los diferentes grupos sociales de países como Panamá, Colombia y Ecuador, para discutir y recoger su posición frente a acuerdos económicos multinacionales y sin precedentes como es el ALCA, se convierte en una actividad primordial para la expresión de los grupos oprimidos y acallados.

Así, el objetivo principal de este foro es promover un encuentro entre dirigentes de grupos sociales organizados en estos tres países, con el fin de intercambiar ideas y experiencias sobre cómo el ALCA y la globalización se manifiestan y afectan el modo de vida de las diferentes comunidades.

Se espera así mismo que, al brindar este espacio donde cada uno de los participantes pueda compartir su experiencia de lucha y de resistencia, se pueda crear un entendimiento común sobre el fenómeno del ALCA reforzando de esta manera la red social de la región y facilitando la construcción de alternativas.

El origen de este foro es una propuesta de parte de la dirección de Censat Agua Viva – Amigos de la Tierra - Colombia, que incluía, en el marco de su estrategia institucional, el reforzar el potencial de la sociedad civil en zonas periféricas como lo es el Pacífico Colombiano, aprovechando de la dinámica creada a varios niveles por la visita de Peace Boat a Cartagena de Indias el día 27 de Octubre del 2002.

### **III- Participantes**

Participaron a este foro representantes de 11 grupos provenientes principalmente de Colombia y que, según el tipo de movimiento social que representan, se podrían clasificar en tres: (1) movimientos indígenas; (2) movimientos de comunidades negras y (3) movimiento ambientalista. A nivel individual, estos tres movimientos elaboran objetivos y estrategias que muchas veces coinciden o son complementarios, de ahí el interés de crear y reforzar los lazos entre ellos.

**Hildebrando Velez**, CENSAT Agua Viva - Amigos de la Tierra, Colombia

**Hernán Cortés**, Procesos de Comunidades Negras-PCN, Colombia

**Luis Manuel Marrugo**, Corporación para el Desarrollo de la Comunidades Afrocaribeñas “Jorge Artel”, Colombia

**Adolfo Cortecero**, Corporación Ambiental Kontiki, Colombia

**Juan Jose Lopez Negrete**, ASPROCIG, Asociación de Productores para el Desarrollo Comunicatario de la Ciénaga Grande del Bajo Sinú, Colombia

**Clemencia Herrera**, Organización Nacional Indígena de Colombia, ONIC, Colombia

**Juan Francisco Segovia**, Amigos de la Tierra-Ecuador

**Mercedes Castillo**, Centro de Asistencia Legal Popular, CEALP, Panamá

**Elsa Nivia**, Rapalmira, Colombia

**Leonor Martinez**, Fundación Ambientalista Ecovida, Colombia

**Ana Alicia Chocue**, Consejo Nacional Indígena del Cauca, CRIC, Colombia

Referirse al ANEXO 3 para más información sobre las actividades particulares de cada uno de los grupos.

#### **IV- Metodología**

El Foro del ALCA a Bordo de Peace Boat se llevó a cabo entre el 24 y el 27 de octubre de 2002. La metodología utilizada fue diseñada e implementada por CENSAT Agua Viva, con el objetivo de responder de mejor manera posible a los objetivos fijados para el foro, es decir, el favorecer el encuentro, el intercambio de ideas, y el refuerzo de la capacidad del trabajo entre los diferentes participantes.

Se dividieron las actividades en 4 partes principales:

- 1- Introducción de los objetivos y de los participantes
- 2- Presentación de la historia de vida individual de cada uno de los participantes
- 3- Presentación individual de cada una de las instituciones
- 4- Talleres en grupos reducidos de trabajo para reflexionar sobre las siete preguntas de debate:
  - Cómo vemos nuestro gobierno y qué podemos hacer?
  - Cómo vemos nuestra economía y qué podemos hacer?
  - Cómo vemos las organizaciones políticas y militares?
  - Cómo podemos fortalecer la unidad entre los movimientos sociales?
  - Cómo afrontar la situación actual?
  - Cúal es el papel del ALCA en nuestra región?
  - Cúal es nuestra posición frente a la globalización?

- 5- Puesta en común de los resultados de cada grupo.
- 6- Elaboración de estrategias y planes conjuntos

## **V- Resumen de las discusiones**

AVISO: al ser los participantes mayoritariamente de Colombia, muchos de los puntos presentados en este resumen se refieren principalmente al caso colombiano.

### **1- Breve análisis de la situación internacional actual**

En términos muy generales, la situación internacional se podría caracterizar por la voluntad de un grupo minúsculo de países occidentales de querer imponer, al resto del mundo, un modelo de civilización que resulta insustentable. Esta tendencia, si bien latente desde el fin de la Segunda Guerra Mundial, se ha hecho evidente al acabarse el equilibrio geopolítico de la guerra fría. Al caer el bloque socialista, el capitalismo sale ganador y los valores que vehiculaba se transforman en la única referencia. Sin embargo, este modelo, basado, entre otras cosas, en la productividad, la acumulación y la explotación sin límites de riquezas naturales limitadas, necesita, además, la subordinación de la gran mayoría de la humanidad a una élite de consumidores que vive en la opulencia. Así mismo, el mantenimiento de este desequilibrio sin lógica, se hace por vía militar.

Entonces, desde un punto de vista político, se vive en estos momentos una pérdida de terreno de lo "político" (incluidos la reflexión y el accionar político) en beneficio de lo económico. Esto se da, por un lado, a nivel interno en cada país y, por otro lado, a nivel global, con una pérdida de soberanía de la mayor parte del mundo en beneficio de los 8 países más ricos (el G8). Estos países, a su vez, se apoyan en las estructuras multilaterales de las Naciones Unidas, pero sobre todo de la OMC, así como en las corporaciones multinacionales, para ejercer este control. Esto es básicamente lo que hoy se conoce como globalización económica.

Las características de esta globalización de la economía son múltiples y complejas. Por un lado, aumenta la polarización en la distribución de la riqueza: los muy ricos, minoritarios pero cada vez más ricos, y los pobres, cada vez más empobrecidos y más numerosos. Para mantener esta situación, el sistema ha puesto en marcha mecanismos como un sistema fiscal que ayuda a esta acumulación de riqueza, o unas reglas de comercio en favor del capital transnacional. Por otro lado, parecería como si el mundo fuese dividiéndose en bloques económicos cuyo funcionamiento está asegurado por las grandes empresas multinacionales. Esto se lleva a cabo a través de una lógica de lucha por el control que a menudo se hace por vía militar; de ahí que en la última década hayan aumentado los conflictos bélicos internos y entre países que no son otra cosa que conflictos por el control de los recursos naturales.

Frente a la creación del bloque europeo, en el continente americano es Estados Unidos quien se impone como principal protagonista en el control estratégico del continente.

## **2- Breve descripción de la situación regional en América Latina**

En América Latina se vive, desde hace unos años, una recomposición geo-estratégica con la puesta en marcha de varios planes impulsados por EEUU, tales como el Plan Colombia, el Plan Puebla-Panamá, la Iniciativa Regional Andina, entre otros. Estos planes, supuestamente diseñados para promover el desarrollo, tienen, en realidad, como objetivo final preparar el camino para la implementación del ALCA (ver el anexo para más información).

A nivel político, este proceso se lleva a cabo mediante la interferencia externa, más o menos directa, de EEUU, o de algunas de las grandes instituciones financieras (Fondo Monetario Internacional, el Banco Interamericano de Desarrollo, etc.). A través de estas reglas y condiciones impuestas, se busca homogeneizar las políticas de los países, controlando su economía y, por extensión, los demás aspectos de su vida económica y social.

A nivel económico, se sigue con la política de apertura de las economías lo que, en el caso latino-americano, refuerza el carácter puramente "extrativista" de la economía. Basándose en la teoría de las ventajas comparativas se limita la actividad económica a la producción de un número limitado de productos que abastecerán los mercados internacionales. Estas políticas se imponen también para garantizar el reembolso de una deuda externa injusta.

El proceso actual está teniendo consecuencias graves en todas las dimensiones. Lo más grave es la destrucción de la economía nacional incluyendo las micro-economías locales. Este fenómeno combina dos mecanismos: por un lado, la producción nacional se limita a un número de productos que por lo general no añaden valor económico; y, por otro lado, la liberalización de la economía facilita el acceso de los productos extranjeros baratos y subsidiados a los mercados locales. La industria local pierde su competitividad. Además, se incrementa drásticamente la situación de dependencia del país para con el exterior. El aspecto más representativo de esta dependencia es el caso de la agricultura pues, debido a la imposición de cultivos basados en los agro-químicos e incluso en los OGMs (organismos genéticamente modificados), se pone en riesgo la seguridad alimentaria. Pero hay sin duda otros aspectos tales como la energía, las transferencias tecnológicas o los sistemas de comunicación que también contribuyen a la consolidación de este sistema de dependencia.

Esta lógica de la dependencia tiene, como otra cara de la moneda, la lógica militar, y se asiste

hoy a una “militarización de la democracia”, en contraste con la época en la que se hablaba de la “democratización de las dictaduras”.

El ALCA, el Área de Libre Comercio de las Américas, propone un marco legal completo que promueve y garantiza las inversiones, sobre todo norteamericanas, en los países de América Latina, amarrando las economías del continente. Estas inversiones se dan en un marco de liberalización y privatización de todos los sectores económicos, incluidos los servicios públicos como salud, educación y seguridad social, entre otros.

### 3- A nivel local

A nivel local se identificaron primero una serie de actores sociales que “interactúan” alrededor de unas problemáticas que podríamos llamar las “puntas de lanza” del ALCA. Efectivamente, la construcción del ALCA en la región se está manifestando a través de cristalizaciones concretas llevadas a cabo en detrimento de los sectores populares y alrededor de las cuales se establecen luchas entre los diferentes sectores populares. Las problemáticas principales son, por ejemplo, las fumigaciones, las formas de producción agrícola (incluyendo la utilización de OGM), los desplazamientos forzados, la construcción de megaproyectos energéticos o de infraestructuras, la creación de zonas de seguridad o la explotación del patrimonio natural en general.

Vamos primero a presentar quiénes son estos actores sociales y cómo son percibidos por los participantes.

En primer lugar tenemos al **gobierno** actual que se percibe como el resultado de la búsqueda de consenso de las clases dominantes. En Colombia, el gobierno está esforzándose por recuperar una imagen de gobernabilidad basándose en la legitimidad de una elecciones ganadas con holgura, a la vez que disfruta de cierta maniobrabilidad para negociar, a nivel regional, los intereses nacionales. Sin embargo, un cierto grado de dependencia a intereses políticos y económicos externos (estadounidenses sobre todo), combinado con el hecho que, muchas veces, los intereses del gobierno son una expresión directa de los intereses internacionales, hace que, en general, el gobierno no actúe en beneficio de los sectores populares.

El gobierno es, en general, percibido como el agente que impone, a nivel nacional, las estructuras políticas, económicas y militares norteamericanas explicadas en los puntos anteriores. No sólo parece que no hace nada por resolver los problemas sociales (aunque éstos ya se han identificado como causa principal de la violencia en el país) sino que tiende a ir desmantelando los logros sociales existentes. Se percibe al gobierno, si no en oposición, por lo

menos como muy alejado de los intereses del pueblo. En general, se le considera corrupto, con falta de amor de patria, motivado por un cortoplacismo político crónico y funcionando a golpe de favoritismos políticos. Además, los intereses del gobierno se confunden con los intereses de los grupos económicos predominantes del país, perteneciendo ambos a la misma clase dominante. Finalmente, y por haber legitimado la guerra, el gobierno se vuelve abiertamente un gobierno militarista y, por ende, antidemocrático que favorecerá un accionar represivo y violento para la resolución de los conflictos y el afianzamiento de su gobernabilidad.

En el proceso de puesta en marcha de la vida política colombiana no se consiguió abrir espacios para la creación de **fuerzas políticas de oposición**, que pudiesen contribuir al multipartidismo y, consecuentemente, a un debate político sano. Los movimientos sociales con potencial para transformarse en movimientos políticos fueron casi sistemáticamente aplastados y sus líderes exterminados, manteniéndose en el poder la clase política tradicional gracias a la fuerza de las armas (militares o paramilitares). En este contexto, se siente que se ha perdido la oportunidad histórica de separar lo político de lo militar, fusionándose estos dos proyectos, independientemente de su orientación política, tanto en la derecha como en la izquierda. Se está imponiendo una militarización del quehacer político, a lo cual son opuestos los participantes en el foro.

Así, los **grupos insurgentes** también tienen fusionados sus proyectos militares y políticos. Si bien se entiende cuál fue el propósito histórico de la insurgencia -transformar la sociedad para alcanzar un más alto grado de justicia social- hoy en día los objetivos y, sobre todo, los medios utilizados para alcanzarlos, están distorsionados. La insurgencia no ha sabido y no ha podido expresar las voces populares, y menos traducirla en expresión política viable y con poder de convocatoria. En este sentido, no representan una salida congruente frente a la actual situación.

Por último, los llamados **movimientos sociales** están marcando un posicionamiento independiente frente a todos los demás actores mencionados. Si bien históricamente se puede decir que han habido algunas relaciones entre los objetivos de las organizaciones sociales y algunas organizaciones insurgentes, en la actualidad los participantes plantean una independencia completa de las organizaciones político-militares. No solamente el tipo de estructura o las estrategias son diferentes, sino que el pensamiento en general no está representado por ninguna organización político-militar existente en el país. Notemos que estos movimientos sociales integran el pacifismo como método de accionar, intentando captar e impulsar el nacimiento de un nuevo movimiento por la paz, una nueva ola humanista donde los ciudadanos se identifican cada vez más como un sujeto de derecho. En estos movimientos sociales se incluyen los movimientos indígenas, las negritudes y el movimiento ambientalista.

#### 4- La sociedad civil frente a la globalización

Como se ha mencionado anteriormente, el ALCA se manifiesta a nivel local por una serie de fenómenos muy concretos que afectan directamente a las comunidades, haciendo que éstas estructuren movimientos sociales de resistencia.

Para poder lanzar la discusión sobre el rol de los movimientos sociales, fue importante la toma de conciencia respecto al hecho de que la construcción del ALCA no puede verse de forma parcial. Así se llegó a la conclusión que las diferentes facetas o puntas de lanza del ALCA no han de ser interpretadas de manera puntual o aislada, sino integradas dentro de un marco más global. Por ejemplo, se habló en repetidas ocasiones de tres fenómenos que hoy están afectando a las comunidades y, por extensión a toda la sociedad colombiana, que son **las fumigaciones** (consideradas hipócritamente como la panacea de la lucha contra la droga, pero que en realidad son la legalización de la destrucción sistemática de personas y naturaleza), **los sistemas de producción agrícola no sustentable** (impuestos a los agricultores para sistematizar los monocultivos y mantener la dependencia de insumos importados y la vulnerabilidad económica para con los mercados externos) y **la construcción de megaproyectos** (esas grandes infraestructuras ya sea de transporte, de producción eléctrica, etc. que, con la excusa de promover el desarrollo, son en realidad el primer paso, el esqueleto, sobre el cual se está construyendo la política extrativista de explotación del patrimonio y de su exportación al exterior).

Sin embargo, todos estos ejemplos de cómo el ALCA se manifiesta a nivel local, tienden hacia una misma dirección, que es la de preparar el terreno para el acceso libre e ilimitado a los recursos naturales del país. Este proceso ya está desencadenando el abandono de las pequeñas economías agrícolas, lo que acarrea la pérdida de la seguridad alimentaria en el país. Al mismo tiempo, la construcción de los megaproyectos -a menudo liderados por grupos paramilitares- está provocando si no el exterminio, por lo menos los desplazamientos forzados de la gente del campo. Estos procesos se están llevando a cabo sin consulta previa a las comunidades como lo exige la ley, violando así los derechos básicos y la autonomía adquirida. Además, las comunidades que obtuvieron la titulación colectiva de la tierra, indígenas y negritudes, temen que la construcción de las grandes infraestructuras de transporte, como las rutas trans-oceánicas, les obligue a tener que abandonar sus territorios, lo que implicaría un retroceso importante de su construcción como pueblo.

**5- Conclusiones: Cuál es el principal reto que los movimientos sociales tienen que afrontar?**

El reto está, primero, en la identificación de un proyecto común de defensa del territorio y de las diversas formas culturales de relacionarse con él. En segundo lugar, se encuentra en la búsqueda de las estrategias que permita que los diferentes grupos puedan articularse alrededor de este proyecto común para llegar a la construcción colectiva de Proyecto de País.

### **La construcción de un proyecto de sociedad común**

Todos los movimientos - indígenas, negritudes y ambientalistas - han avanzado mucho en la identificación de ejes para la construcción de su propuesta de sociedad. Si bien cada comunidad está llevando a cabo la construcción de su propia realidad con sueños, aspiraciones, mitos y ritos propios, los ejes de base son comunes: el territorio, la autonomía, la identidad, la unidad y la cultura. Fue importante reconocer la posibilidad de un proyecto común, donde el territorio y todas sus expresiones culturales y de identidad puedan marcar las pautas de funcionamiento de la sociedad, dando respuesta a sus expectativas. De este modo, cuando uno piensa en cómo se puede construir una sociedad sustentable, hay que plantearse varios elementos concretos relativos a energía, soluciones tecnológicas propias, mecanismos de relaciones económicas, estructuración de la producción de alimentos u organización de las relaciones sociales y políticas. Aquí se plantea el tema de la ética ya que la crisis de valores del modelo occidental es principalmente un problema de carencia de una ética que permita la sustentabilidad y la justicia. Por ello, hay que ir definiendo cuáles son los valores éticos de la sociedad sustentable que pueden ir impregnado e incorporándose a las orientaciones de la política, la ciencia y la economía. Tendríamos así principios éticos basados en la vida, en la libertad, en la solidaridad, en la alegría, en lo simple y lo profundo. Únicamente esta reflexión permitiría, no sólo construir la sociedad alternativa, sino también construir al sujeto que la compone y que puede garantizar su continuidad.

### **Los obstáculos para la construcción de un proyecto común:**

-el ensimismamiento de los diferentes grupos sociales, que consideran que tienen la solución por sí mismos

-la desarticulación tanto horizontal como vertical de los movimientos sociales

-respecto al tema de la articulación, también se identificó el problema de comunicación con la gente y la necesidad de encontrar fórmulas para integrarla en la construcción a través de una participación ciudadana en la toma de decisiones

-la fragmentación de los sectores alternativos que dificulta la puesta en marcha de una propuesta global

-las preocupaciones por la supervivencia en el día a día de los activistas y de las gentes, y por los diversos impactos de la globalización que acentúan esta desarticulación

-finalmente, la dependencia económica externa sobre todo de las ONGs, que condiciona las actividades y, a menudo, no permite una articulación a largo plazo

-además de estas limitaciones internas, se habló de los líderes sociales sistemáticamente asesinados, encarcelados y estigmatizados, hecho que muchas veces ha amputado la capacidad organizativa de la sociedad.

-los falsos valores y las actitudes egoístas de los seres humanos que hacen que los movimientos puedan llagar a auto-destruirse

Además de esto, se propusieron ideas prácticas para avanzar, tanto a nivel estructural como a nivel de contenido, en la construcción progresiva de un proyecto común.

### **Ideas para la estructura de un proyecto común:**

-primero se hizo referencia a la complejidad y diversidad de las estructuras sociales, con varios niveles organizativos verticales y horizontales

-se identificó el nivel de la reflexión lógica y el nivel de la acción

-después se habló de los niveles que diferenciaban el grado organizativo: comunidad de base poco estructurada, la sociedad civil organizada o ONGs con una base de conceptualización más importante y, finalmente, las redes de organizaciones

-combinándose con esto están los niveles de acción: local, nacional, regional, continental y global

-se acordó que, no solamente estos niveles no eran excluyentes, sino que eran complementarios y que tenían que desarrollarse en paralelo

-además de entender y reconocer la importancia de todos estos niveles, el problema principal residía en cómo articularlos

-algunas de las experiencias muestran que la articulación de todos estos niveles se da más bien a nivel de los procesos y no tanto a nivel de las campañas concretas y puntuales, siendo necesaria mucha inversión en la creación de confianza mutua

-además, la articulación tiene que apuntar a un proyecto de construcción política de la sociedad

### **Ideas para la construcción del contenido del proyecto común:**

a- se identificó la necesidad de encontrar temas aglutinantes, puntos de conexión entre los grupos que pudiesen provocar un proceso de identificación de todos los grupos y a todos los niveles

b- entre estos temas aglutinantes se nombraron:

-la búsqueda de la soberanía alimentaria que implica la conservación del territorio

-la lucha por el reconocimiento de los derechos humanos, socio-económicos y culturales de los pueblos

-la creación de una cultura de paz donde cada ciudadano se sienta parte de las

sociedad

-la lucha por una ciudadanía global

## **VI- Conclusiones, comentarios personales y evaluación**

El foro tuvo una evaluación positiva no sólo por parte de los participantes sino también por parte de los miembros de Peace Boat involucrados en el proceso.

Por un lado, Peace Boat pudo ver con claridad su rol de facilitador de procesos. Así, gracias al espacio ofrecido a bordo, se pudo crear un ambiente propicio a la discusión, abriendo el camino para la consolidación de confianzas mutuas y la proyección de trabajo conjunto. Este tipo de espacios es tanto más necesario cuanto que la situación de violencia y de amenaza continua en Colombia es una verdadera limitante para la movilización social. Esto corresponde efectivamente a la situación personal de algunos de los participantes que están siendo amenazados y desplazados.

Además de esto, la creación de este espacio se empezó a ver como un catalizador de dinámicas de articulación social más complejas, no sólo a nivel nacional, sino también regional. Se espera que el espacio a bordo pueda seguir siendo utilizado para continuar apoyando este proceso.

Como resultados indirectos, los participantes del foro contribuyeron activamente al programa de la Universidad Global. Sus aportes fueron esenciales para poder entender las diversidades culturales y de organización social. Así mismo, las experiencias de cada uno permitieron ver con más claridad como la globalización va reduciendo la soberanía de los pueblos. Igualmente, algunos de los participantes del foro presentaron sus experiencias de vida en charlas magistrales dirigidas al público japonés.

## **ANEXO 1: Documentos disponibles sobre la Globalización, El ALCA y su influencia en America Latina.**

- 1- **DECLARACION MINISTERIAL DE QUITO, Septima Reunión de Ministros de Comercio del Hemisferio, Quito Ecuador, Noviembre 1 de 2002 (29 pg).** Este documento es el resultado en materia legislativa logrado en Quito, en la última reunión ministerial, realizada en la misma semana del Foro del ALCA a bordo de Peace Boat. El documento recoge los nuevos avances del ALCA, y también se encuentra disponible en inglés, francés y portugués en la página web del ALCA. ([http://www.ftaa-alca.org/ministerials/quito/Quito\\_s.asp](http://www.ftaa-alca.org/ministerials/quito/Quito_s.asp))
- 2- **Pronunciamiento contra la Globalización y por la soberanía alimentaria y los derechos de los pueblos de America Latina y el Caribe (3 pg).** (12 de julio de 2001, Lima Peru): Este documento es el resultado del Seminario Internacional sobre Globalización Realizado en Lima, y muestra un análisis del modelo de globalización como un proceso que concentra el poder de las corporaciones transnacionales y el capital financiero por encima del derecho internacional y de la soberanía de los pueblos. (<http://www.mamacoca.org/ed-especial1/PRONUNCIAMIENTO.htm>)
- 3- **La disputa por el Gas y el Petroleo en el marco del ALCA (4 pg):** Este documento es un análisis de la crisis energética en la cual se encuentran los Estados Unidos de Norte America, muestra que este país solo podría ser autoabastecido de petroleo por 4 años por lo cual requiere de otros países para el mantenimiento de su economía. Muestra así, la relación entre el petroleo y los intentos por derrocar a los presidentes Chavez (Venezuela) y Husein (Irak). Igualmente, muestra que el ALCA es un estrategia estadounidense para lograr el control energético de Latinoamerica. (<http://www.ecoportel.net/articulos/gasypetroleo.htm>)
- 4- **Area de Libre Comercio de las Americas (ALCA). La batalla final por la colonización de America Latina. (40 pg)** Este documento muestra una perspectiva histórica de la Globalización, muestra que estas políticas no son nuevas y ya desde la conquista del continente americano se han venido presentando. Muestra que estas políticas son el producto de la dominación de los pueblos más débiles por parte de los pueblos más poderosos, los cuales someten a los débiles a un proceso extensivo de saqueo y destrucción del medio ambiente. Igualmente, muestra que la llamada Globalización es el producto de una sobreproducción en los países desarrollados y es el modelo de escape para poder mantener sus economías a flote. De esta manera el modelo de producción establecido abre sus fronteras para la venta de sus productos y contempla fuertes restricciones para los pequeños productores. La destrucción de pequeñas empresas y el incremento del desequilibrio económico entre los países ricos y los pobres es la única salida a su crisis económica. ([http://www.ctera.org.ar/iipmv/publicaciones/Alca\\_jeal/Alca\\_jeal.pdf](http://www.ctera.org.ar/iipmv/publicaciones/Alca_jeal/Alca_jeal.pdf))
- 5- **10 Razones para oponerse al ALCA. (3 pg).** Este documento argumenta sobre 10 razones por las cuales el ALCA debería ser rechazado.

(<http://www.globalexchange.org/campaigns/ftaa/10RazonesOponerseALCA.html>)

- 6- **Un análisis de James Petra sobre la contraofensiva imperial. (13 pg).** Este politólogo hace un análisis sobre la situación actual de los USA y divide el artículo en dos tesis: en la primera y principal, argumenta como el ataque del 11 de septiembre del 2001, forma parte de una contraofensiva para fortalecer el debilitamiento del Imperio Norte Americano en áreas de conflicto. La segunda tesis, muestra que esta contraofensiva sigue una secuencia planificada en tres parte: 1- del 11 de sep al 6 de oct; de 7 de oct al presente y 3 – la ofensiva militar que vendrá contra adversarios y críticos, así como una mayor presencia militar para controlar áreas de regiones en crisis como Colombia.  
(<http://www.rebellion.org/petras/contraofensivapetras.htm>)

## **ANEXO 2: Descripción del ALCA**

El Acuerdo de Libre Comercio para las Américas, ALCA, propuesto desde 1994 por E.E.U.U. a 34 países de la región excepto Cuba, tiene como principal interés garantizar a los inversionistas hacer sus inversiones en esta región. Las negociaciones culminarán en el año 2005, año en el que también culminarán las negociaciones globales de la Organización Mundial del Comercio OMC.

El Tratado es la expansión del ya existente Tratado para el Libre Comercio para América del Norte TLCAN. El ALCA contiene las mismas disposiciones de "Inversionista – Estado" lo que confiere a las empresas el derecho sin precedentes de revindicar sus intereses comerciales mediante tribunales comerciales de carácter vinculante, imponiendo sanciones económicas a los estados. Igualmente introduce las disciplinas del Acuerdo de Servicios propuesto en la OMC, con el mandato de liberalizar el comercio mundial de servicios, inclusive todos los programas públicos y gradualmente eliminar todas las barreras gubernamentales contra la competencia internacional en el sector de servicios (sanidad, educación, seguridad social, cultura, protección ambiental).

Con la combinación de estos dos poderes, además de las disposiciones que incorporará en políticas de competencia, compras del sector público, acceso a mercados y solución de controversias, el ALCA socavará la habilidad de todos los gobiernos para crear y mantener leyes, normas y reglamentos que protejan el bienestar de la población.

Desde el principio las grandes empresas y sus asociaciones han sido parte integral del proceso. En Estados Unidos, numerosos comités empresariales asesoran a los negociadores de ese país, y bajo un sistema de comité de asesoría comercial más de 500 representantes empresariales tienen autorización para el acceso a los documentos de negociación del ALCA.

Las negociaciones, sin embargo, no partieron de cero, con ayuda del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, la mayoría de los países ya han ido introduciendo medidas para liberalizar las inversiones extranjeras y el comercio, a través de los programas de ajuste estructural; es decir han ido abandonando la industria nacional para dar lugar a intereses empresariales transnacionales, han utilizado parte de sus mejores tierras agrícolas para producir cultivos de exportación a fin de servir a la deuda externa, han hecho recortes en programas sociales, salud, educación, seguridad social, han ido liberalizando los sectores de electricidad, energía y recursos naturales, y han retirado las barreras a las inversiones extranjeras.

A pesar de que la presión social logró romper el cerco de total hermetismo con que se llevaron a

cabo las negociaciones desde 1994. La información disponible es de todas maneras insuficiente, desactualizada la mayor parte del tiempo; por ejemplo hasta hace poco lo disponible a través de la página web correspondía a los términos realizados hasta noviembre de 2001. La reunión llevada a cabo entre el 27 de octubre hasta el 1 de noviembre, fue clave para el avance de ciertas definiciones; a partir de esta reunión se tomaron algunas decisiones definitivas, y esas son las que no están a disposición de la sociedad. A pesar de haber una comisión de escucha de la sociedad civil es dudable que esta comisión tenga en cuenta la opinión de las clases más oprimidas por el sistema actual y quienes serán las más perjudicadas por la implementación del ALCA, pues en su mayoría carecen de los medios suficientes para hacerse escuchar, y como en los acontecimientos de Quito, durante la dicha reunión ministerial, la protesta social como único medio notable de expresión sigue siendo reprimida por entidades policiales, lo cual deja a la sociedad sin garantía de ser escuchada.

Con el apoyo del comité tripartita integrado por el BID, la OEA y la CEPAL se establecieron nueve grupos a cargo de las siguientes áreas de negociación:

**-Servicios:** se liberará progresivamente el comercio de servicios, restringiendo las acciones de los gobiernos en este campo. El capítulo tiene cobertura universal de todos los sectores de servicios. Los prestadores de servicios extranjeros tendrán el mismo trato que los nacionales, tendrán acceso a redes y servicios públicos de telecomunicaciones, transporte y otros y no están obligados a establecer una oficina de representación en los países.

Algunas de las posibles incidencias de estos acuerdos en *materia petrolera* son que por ejemplo los contratos entre los Estados y las empresas transnacionales son de prestación de servicios, lo que implica que el estado deberá asegurar que los gobiernos provinciales y locales acaten las reglas del tratado; se otorgará inmediata e incondicionalmente un trato no menos favorable a proveedores de servicios de otros países. El país no podrá aplicar prescripciones en materia de licencias, ni normas técnicas que anulen los compromisos ya adquiridos; se tendrán en cuenta las normas internacionales con lo que se anulan los logros constitucionales y ambientales alcanzados por los países como por ejemplo el derecho a la consulta previa, el derecho de precaución, defensa de los derechos colectivos.

En cuanto a las incidencias con *el agua*, con base al "tratamiento nacional" que deben tener las transnacionales, la provisión del agua puede ser dada a cualquier empresa; si una empresa nacional recibe el permiso de exportar agua, las empresas de otros países tendrán el mismo derecho de acceso al uso comercial de esa agua. En el capítulo sobre servicios de la OMC específicamente se prohíbe el uso de control a la exportación y elimina las restricciones cuantitativas sobre las importaciones y exportaciones, así que las cuotas o prohibiciones a la exportación de agua por razones ambientales será proteccionismo.

**-Inversiones:** Es posible que este capítulo sea atentatorio contra la soberanía de los estados, pues da a las empresas (a pesar de que no son parte firmante del tratado) la capacidad de desafiar las leyes y políticas de países que no son el suyo, otorgando el derecho a inversionistas extranjeros de enjuiciar a un gobierno por perder ganancias actuales y futuras a raíz de acciones gubernamentales basadas en legislación laboral, ambiental, etc.

**-Compras del Sector Público:** El ALCA busca evitar que los gobiernos a cualquier nivel den preferencia a empresas o proveedores nacionales o locales al comprar bienes o servicios.

**-Acceso a Mercados:** Se refiere a la eliminación de aranceles (Impuestos fronterizos) y a las medidas no arancelarias. La experiencia en la OMC es que aún cuando haya una reducción promedio de aranceles, las potencias comerciales han presionado por la reducción de barreras en lo que ellas necesitan –materias primas- pero no han reducido igual los aranceles para el ingreso de los productos fabricados en el tercer mundo o con valor agregado en ellos. Además la definición de barreras arancelarias puede incluir apoyos financieros y otros, que brinden los gobiernos a la producción nacional, por lo que podría desaparecer la capacidad de un gobierno (que no negoció el tratado) de introducir políticas de apoyo a los pequeños productores agrícolas.

**-Agricultura:** La globalización económica apunta a un nuevo modelo de producción agrícola, en la que el elemento “cultura” sería sustituido por el de “empresa”. Cada vez menos *agri-cultura* y más *agro-empresa*. En el ALCA los gobiernos están obligados a participar en los acuerdos de agricultura de la OMC y cada cambio o reforma dentro de este acuerdo se incorporará automáticamente al ALCA. La OMC impone un sistema de competencia desigual sobre el sector agrícola nacional, socavando la viabilidad de los pequeños productores pues son incapaces de competir con productos importados más baratos. En consecuencia millones de pequeños productores están siendo sacados de sus tierras, así este acuerdo se ha constituido en el más grande programa mundial de creación de refugiados, mientras asegura que las corporaciones globales controlen la agricultura.

El acuerdo sobre agricultura tiene 3 componentes diseñados para preservar y hacer mayores los subsidios a las corporaciones del Norte y retirar los apoyos a los campesinos y comunidades rurales: apoyo doméstico, acceso a mercado y competencia de exportaciones, este último punto en el ALCA se denomina “subvenciones y subsidios a la exportación”, es decir la eliminación de los subsidios a las exportaciones que han facilitado la venta de las enormes sobreproducciones de la Unión Europea y Estados Unidos, y los subsecuentes resultados catastróficos para las economías y agriculturas locales de los países en desarrollo.

**-Derechos de Propiedad Intelectual:** Asegurar una efectiva protección de la propiedad

intelectual, hoy va más allá de proteger invenciones originales, pues permite patentar plantas, animales, semillas e incluso genes humanos. Por otro lado está el problema de la biopiratería: con patentes las corporaciones se pueden apropiarse del conocimiento de una comunidad y establecer los derechos monopólicos sobre el producto. Este aspecto en particular ha presentado algo de controversia en las comisiones de escucha de la sociedad civil, algunos posibles cambios apuntan a la imposibilidad de patentar formas de vida animal, sin embargo en la actualidad ya existen ejemplos de este tipo de patentes.

**-Subsidios, Antidumping y Derechos Compensatorios:** Las regulaciones antidumping (es decir verificar que un producto no tenga un precio menor al de producción) están al alcance de las grandes industrias y economías fuertes. Sin embargo con la protección de la información confidencial de las empresas, se evitará que se controle el dumping que realizan los productos del norte. La aplicación de este capítulo se impondrá tres años después de que entre en vigencia el tratado, presindiendo de leyes nacionales. La solución de diferencias, al igual que en otros capítulos del ALCA, será asumida por un equipo empresarial.

**-Política de Competencia:** Se dice que la meta es reducir o eliminar las prácticas anti-competitivas o monopolios nacionales, pero lo cierto es que las reglas y prácticas conducen a que los países del sur desmonten sus empresas públicas o privadas para ofrecer a las transnacionales la oportunidad de comprarlas y montar nuevos monopolios ahora protegidos por los acuerdos del ALCA y la OMC.

**-Solución de Controversias:** Posiblemente el panel de resolución de diferencias del ALCA se parezca al de la OMC. Bajo esta entidad un país con poder para defender internacionalmente el interés de sus empresas puede cuestionar las leyes políticas de otro e invalidarlas. Decenas de leyes nacionales sobre sanidad, seguridad alimentaria y medio ambiente han sido derogadas en la OMC con este mecanismo. Hasta el momento la mayoría de las impugnaciones interpuestas han sido hechas por países del norte, por ejemplo USA promovió entre 1995 y el 2000, casi la mitad de las 117 impugnadas en el período. Este punto es importante al considerar la asimetría de los países, pues si bien es posible interponer una acción contra un país industrializado que no respeta las reglas y daña la economía nacional de otro más pobre, e incluso teóricamente es posible ganar, hacer cumplir la resolución es algo mucho más complicado. Con la posible excepción de Brasil, ningún país de Latinoamérica tendrá poder real dentro de las disputas comerciales con Estados Unidos.

### **ANEXO 3: Organizaciones participantes al foro**

#### **CENSAT Agua Viva (Amigos de la Tierra - Colombia)**

Organización ambiental interdisciplinaria y multicultural, que tiene como sus principales objetivos:

- Impulsar, junto con los movimientos sociales nacionales e internacionales, alternativas de desarrollo y modelos de vida sustentables.
- Aportar soluciones a la problemática de salud de las comunidades y de los trabajadores, bajo una concepción que integra los factores físicos, psíquicos, biológicos, sociales, económicos, políticos y culturales.
- Investigar y conocer, con las comunidades, las cuestiones relacionadas con la salud, el trabajo, la problemática ambiental, y buscar una difusión amplia de los resultados.
- Aportar a la configuración de estrategias, programas y propuestas pedagógicas y didácticas en salud, medio ambiente y alternativas a los modelos de desarrollo insostenibles.
- Gestar bases de datos e información especializadas en salud, trabajo y medio ambiente, independientes de las fuentes oficiales.
- Impulsar movimientos sociales que reivindiquen la alegría, el ocio creativo, la ternura, la relación armoniosa con la naturaleza, la justicia y la democracia.

#### **Proceso de Comunidades Negras - PCN, Colombia**

El Proceso de Comunidades Negras (PCN) de Colombia, es una organización nacional que continúa la lucha que comenzaron hace más de 500 años los africanos traídos durante la esclavitud a los territorios colombianos. Esta lucha se expresa como la resistencia a todos los modelos que intentan arrancarle a las comunidades afrodescendientes de sus raíces, sus formas de entender y de relacionarse con el mundo.

En 1991, después de una larga gesta, las comunidades negras logran el reconocimiento constitucional de sus territorios, adquiriendo su titulación colectiva por medio de la ley 70 en la Constitución colombiana. El proyecto histórico de los afrodescendientes es construir un modelo propio de sociedad dentro de dichos territorios colectivos, un modelo basado en el rescate de sus valores tradicionales, sus economías de solidaridad y reciprocidad, un modelo que se opone a la imposición violenta del neoliberalismo en las ricas selvas del Pacífico colombiano.

La importancia política y económica del Proceso de Comunidades Negras para el Estado colombiano y el capital nacional e internacional ha conllevado al escalamiento de una guerra sucia donde las bandas paramilitares que funcionan en relación simbiótica (y bien documentada) con las fuerzas armadas nacionales, sistemáticamente masacran y aterrorizan a la población Afro para que se desplacen hacia las ciudades, abandonando sus territorios ancestrales, abriéndole campo a los inversionistas nacionales e internacionales.

El PCN igualmente ha manifestado abiertamente su carácter de movimiento social no armado,

de rechazo a los métodos violentos como medio de resolución de los conflictos, y su respeto por otros movimientos y grupos sociales. Cree profundamente en las salidas pacíficas a los conflictos que afrontan y rechazan vehementemente las versiones que los vinculan con grupos guerrilleros o paramilitares. Ante las nuevas persecuciones, el PCN como organización política, no está dispuesto a abandonar su territorio, legado ancestral.

### **Corporación para el Desarrollo de Comunidades Afrocaribeñas “JORGE ARTEL”, Colombia**

La Corporación para el Desarrollo de las Comunidades Afrocaribeñas “Jorge Artel”, tiene como objetivo promover el desarrollo cultural, educativo, económico y social de las comunidades Negras o Afrodescendientes de la Región Caribe de Colombia. Igualmente, vela por la protección del medio ambiente y los derechos humanos de estas comunidades.

La corporación brinda asesorías, en los diferentes aspectos expresados en sus objetivos y de esta manera busca elevar las condiciones de vida de estas comunidades y fortalecer su identidad cultural.

Dentro de las finalidades de la Corporación están:

- Realizar convenios e intercambios con instituciones similares y organismos nacionales e internacionales.
- Promover y apoyar la formulación de planes, programas y proyectos que tengan como objeto el desarrollo y el fomento cultural de las comunidades Negras de la costa Atlántica.
- Apoyar la formación y capacitación de los recursos humanos dentro de estas comunidades.
- Promover las relaciones interétnicas y el intercambio cultural.
- Dar asesorías y hacer gestiones políticas para mejorar la condición de las comunidades negras desplazadas por la violencia.
- Capacitar en la legislación de las comunidades negras.
- Formular planes de desarrollo de estas comunidades

### **Corporación Ambiental Kontiki, Colombia**

Esta corporación ambiental, tiene como base la ciudad de Cartagena en el Departamento de Bolívar (Colombia). Esta ONG realiza esfuerzos por la protección de los ecosistemas locales, reconociendo la población humana como parte activa y fundamental del paisaje. Por ende, el encontrar vías alternativas de desarrollo para las comunidades del Caribe Colombiano, e integrarlas armónicamente a las dinámicas ecológicas locales es parte primordial de su trabajo. La ONG articula sus actividades en un marco ambiental nacional, y trabaja en conjunto con otras ONG ambientales de otras regiones de Colombia. Esta articulación tiene el objetivo de integrar en el modelo de vida colombiano el cuidado de medio ambiente, y la concepción de que la tierra y el agua son fuentes fundamentales de vida.

### **Asociación de Productores para El Desarrollo Comunitario de La Ciénaga Grande del Bajo Sinú – ASPROCIG, Colombia**

Es una organización comunitaria de base y de segundo grado, conformada por grupos de campesinos, indígenas y pescadores. En la actualidad la integran 27 grupos comunitarios de los municipios de Lorica, Chimá, Purísima, San Bernardo del Viento y Cotorra. La organización nació como una iniciativa regional de responder a la implementación de macroproyectos regionales que lesionaban de manera directa a la sociedad civil rural de la región del Bajo Sinú. Entre los principales objetivos de ASPROCIG están:

- Mejorar en forma integral la calidad de vida de las familias vinculadas a sus grupos afiliados.
- Recuperar, apropiar y difundir los recursos genéticos de la región.
- Mejorar las tecnologías de producción agropecuaria utilizadas por los campesinos de la región, de tal manera que le permita obtener adecuados rendimientos sin deteriorar el ambiente.
- Promover y fortalecer el proceso de conservación de los humedales, motivando a las comunidades locales a utilizar sistemas alternativos de explotación que preserven y potencialicen sus recursos
- Aumentar el nivel de resistencia en las comunidades afiliadas, presionadas por procesos de desplazamiento.

### **Organización Nacional Indígena de Colombia – ONIC, Colombia**

Pensada como una gran “maloka” de los Pueblos Indígenas del país, surgió en 1982 como resultado de un consenso de las comunidades y pueblos indígenas colombianos reunidos en el I Congreso Indígena Nacional. La ONIC, como organización indígena de Colombia tiene como misión la reivindicación de los derechos de los pueblos indígenas, a través de la consolidación de la Unidad, la Tierra, Cultura, y Autonomía. Desde su creación, la Organización Nacional Indígena de Colombia - ONIC - ha abanderado diversos procesos de lucha de los territorios indígenas de Colombia.

Los daños derivados del desarrollo capitalista indiscriminado, la imposición de políticas estatales en detrimento de los valores culturales, el desconocimiento de los derechos territoriales y culturales integrales, la violencia y el genocidio institucional sistemático por parte de los actores armados contra las etnias, entre otras, han sido algunas de las motivaciones fundamentales de los Pueblos Indígenas para mantenerse unidos bajo el techo de la Organización. Unidos pelean, a las puertas de nuevos retos y desafíos, una plataforma de lucha sustentada en los siguientes principios culturales:

**UNIDAD:** Como mecanismo de fortalecimiento organizativo para la defensa de las comunidades indígenas.

**TERRITORIO:** Como elemento esencial para la vida y desarrollo de los pueblos indígenas.

**CULTURA:** Para el fortalecimiento, rescate y persistencia de la identidad como pueblos indígenas.

**AUTONOMÍA:** Para la aplicabilidad de los principios anteriores y como ejercicio de autoridad y poder.

Para los Pueblos Indígenas agremiados en la ONIC, los puntos contenidos en la plataforma de lucha sustentan los principios filosóficos que rigen la organización:

- Defensa de la autonomía indígena.
- Defensa de los territorios indígenas y recuperación de las tierras usurpadas, propiedad colectiva de los resguardos.
- Control de los recursos naturales situados en territorios indígenas.
- Impulso a organizaciones económicas comunitarias.
- Defensa de la historia, cultura y tradiciones indígenas.
- Educación bilingüe y bicultural bajo el control de las autoridades indígenas.
- Recuperación e impulso de la medicina tradicional y exigencia de programas de salud acordes con las características sociales y culturales de las comunidades.
- Exigencia de la aplicación de la Ley 89 de 1890 y demás disposiciones favorables a los indígenas.
- Solidaridad con las luchas de otros sectores.
- Aplicación de las conclusiones de los Congresos de la organización.

### **Acción Ecológica, Ecuador**

Es una organización horizontal, donde no existen jerarquías y las decisiones se toman en el colectivo de trabajo. Los temas que aborda la organización, son los impactos que generan las actividades petrolera, minera, camaronera, forestal, agrícola, florícola, la biotecnología, bioprospección y la biopiratería. Analizan también temas más macro como impactos ambientales a nivel urbano, impactos ambientales ligados a la globalización, el ALCA, la deuda ecológica y el cambio climático.

La organización ha logrado poner en el debate público temas ambientales novedosos en los que se enfrentan posiciones y se ponen de manifiesto intereses y propuestas que se confrontan, inequidades marcadas y beneficios para pocos. Ha puesto de manifiesto la otra cara de la medalla en los problemas ambientales.

Esta ONG hace un fuerte cuestionamiento del modelo de desarrollo implementado en Ecuador, al que catalogan como antiecológico, inequitativo y excluyente. A través de su trabajo ponen de manifiesto su rechazo a las actividades productivas a gran escala, que atentan contra los derechos colectivos y ambientales de las comunidades locales.

Su trabajo parte del reconocimiento de que la situación nacional responde también a fuerzas externas y a realidades locales, por lo que en su gestión considera los ámbitos local, nacional, regional y global.

El diseño y aplicación de diversas estrategias les permite apoyar la resistencia de las comunidades afectadas por actividades productivas que generan impactos socioambientales. A

través de la resistencia nos proponemos avanzar hacia la recuperación y consolidación de comunidades ecológicamente sustentables.

La preocupación por lo ambiental cuestiona un modelo de desarrollo que privilegia la concentración de la riqueza, de los bienes naturales, los patrones de consumo y responde a la lógica de las fuerzas del mercado, sin considerar los impactos ambientales, sociales y culturales. En el enfoque de trabajo, Acción Ecológica hace una defensa a la Vida, pero no desde el desarrollo sostenible, como la hacen muchas de las instituciones que trabajan en la defensa ambiental, si no desde el reconocimiento de las Sociedades Ecológicamente Sustentables.

### **Centro de Asistencia Legal Popular-CEALP, Panamá**

Esta organización Panameña basa sus actividades en el apoyo a Grupos Sociales Indígenas, Campesinos y Mujeres. En la actualidad sigue apoyando el movimiento indígena en la lucha por sus tierras, e implementa al lado del movimiento campesino la formación de nuevos líderes, que le puedan otorgar la capacidad de autodefender sus ideologías y necesidades. En cuanto al trabajo con las mujeres, apoyan grupos de mujeres que han sufrido de violencia familiar. En 1993, las mujeres consiguieron un estatus de igualdad frente a los hombres tanto en la toma de decisiones como en la participación de los procesos políticos del país.

En aspectos ambientales, la organización actualmente trabaja en conjunto con campesinos e indígenas, en la resistencia contra actividades ambientalmente nocivas como la minería o la apertura del tapón del Darién con la finalidad de terminar la carretera Panamericana. Sin embargo, en la actualidad en Panamá no existe movimiento ambiental que supervise el accionar del gobierno en cuestiones ambientales.

### **Consejo Nacional Indígena del Cauca-CRIC, Colombia**

El CRIC nace en 1971. El Cric recoge la experiencia de los ancestros en la lucha por mantener el pueblo indígena. Trabaja en tres niveles, el organizativo, el cultural y el político.

A nivel organizativo, el CRIC tiene tres estructuras:

- Estructura Local, el Cabildo con sus Gobernadores
- Estructura Zonal, unidad de varios resguardos que son asociaciones de cabildos
- Estructura Regional, CRIC
- Estructura Nacional

A nivel del Cauca, se encuentra en la organización 92 autoridades indígenas cuyos Gobernadores y Capitanes se reúnen en juntas directivas regionales para elegir a los consejeros del CRIC. La autoridad más alta la tienen los médicos tradicionales o los sabios.

En el nivel cultural, se trabaja primero con conservar las lenguas. En total se conservan cuatro idiomas (el Nasayugue, Guambiano, el Inga y el Eperara). Igualmente se conservan los alimentos, las danzas, los rituales de curación, así como los rituales de agradecimiento a la tierra.

En el nivel político, hemos creado un “Espacio de Convivencia y de Paz” en territorio Guambiano, donde todos los pueblos indígenas se pueden reunir pero también donde acoger a otras etnias o grupos, campesinos, afro-descendientes, grupos que son víctimas de los procesos políticos de la globalización.

Todas las estrategias que se desarrollan en la actualidad buscan a contrarrestar los esfuerzos por desestabilizar al CRIC y facilitar el objetivo de usurpación de nuestros territorios inscrito en los objetivos de los grupos dominantes. En estos momentos están en nuestros territorios las Farc, los paramilitares y el ejército.

### **Fundación Ecovida**

La fundación Ecovida basa su trabajo en el sector del agua y tiene un origen a la vez académico y popular. Académico porque las primeras medidas de agua las hizo la universidad de Nariño y popular porque a medida que el agua empezaba a escasear la base social se empezó a movilizar.

### **Rapalmira, Colombia**

RAPALMIRA, organización fundada en 1983, es el punto focal de RAP-AL en Colombia. RAP-AL es la Red de Acción en Plaguicidas y sus Alternativas de América Latina (RAP-AL), una red de organizaciones, instituciones, asociaciones e individuos que se oponen al uso masivo e indiscriminado de plaguicidas, planteando propuestas para reducir y eliminar su uso. Fomenta alternativas viables para el desarrollo de una agricultura, socialmente justa, ecológicamente sustentable y económicamente viable, que permita alcanzar la soberanía alimentaria de los pueblos. Asimismo objeta los cultivos transgénicos porque atentan contra la salud y la diversidad biológica.